

# **Columnas**Estatales

26 septiembre 2025





#### **SE COMENTA**

Que fue muy trascendente el evento del Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas del Estado de México con la anfitrionía ayer del Congreso estatal. El titular, Luis Miguel Carriedo Téllez, informó que en los últimos dos años han brindado atención a 900 personas que han visto vulnerados sus derechos en estos sectores y agregó que especialmente se ha brindado protección a 163 personas que se han visto en riesgo por el desempeño de sus labores.

Estas medidas van desde un acompañamiento hasta sistemas mayores de blindaje. Y es que, aunque en la entidad el ambiente no es tan hostil como en otras latitudes, la visión general ha sido que ningún caso es menor. Ha sido una labor ardua de este sistema, haciendo énfasis en la prevención, apuntalado por el Consejo Consultivo que encabeza la destacada jurista Sara Razo. Por cierto, en el Legislativo ya se proponen hasta 7 años y 6 meses de prisión a quien incurra en el delito de amenazas contra periodistas y defensores de derechos humanos.

Que donde las cosas siguen tomando un rumbo firme es en la Universidad Autónoma del Estado de México. Ayer la Rectora Patricia Zarza Delgado inauguró los Foros de Consulta para el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2025-2029, en el que participará la comunidad universitaria para diseñar el instrumento que marque el camino de esta institución en los próximos cuatro años. Esta etapa marca, sin duda, la rectafinal para la normalización de la dinámica universitaria que, como es sabido, ha pasado por meses complicados.

Que ha sido un fructífero ejercicio el recorrido de la gobernadora Delfina Gómez por las regiones para extender su mensaje sobre el Informe de Gobierno. Ayer la convocatoria que reunió a 25 mil asistentes refleja la acertada estrategia de cercanía y comunicación directa, además de un trabajo coordinado para mantener el diálogo permanente.

La mandataria lleva la rienda con un piso político firme y proyecta una imagen de **unidad** y **fortaleza** dentro de su equipo, enviando una señal muy positiva sobre la estabilidad y el rumbo de su administración.



#### LA MAQUINITA

#### Las cifras de extorsión y la percepción que difieren

:::: Pese a la baja del 26% en el delito de extorsión que han reportado el Secretariado Ejecutivo del



José Luis Cervantes.

Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) y la Fiscalía General de Justicia mexiquense (FGJEM), en la entidad mexiquense hay algunos empresarios que señalan que el delito está imparable. Se habla de incluso, el cierre de comercios que han decidido retirarse debido a las presiones que enfrentan y que en los últimos días ha ido escalando, sobre todo en

Toluca. Es el Fiscal General **José Luis Ceevantes** quien impulsó una de las estrategias más certeras en el combate a este delito, pues con las modificaciones en el Código Penal, logró tipificar un delito que permite perseguirlo en el estado; sin embargo, el temor de la gente, la presión contra las víctimas impide actuar y denunciar. Habrá que depurar las filas de las corporaciones involucradas en el combate o repensar la forma de dar certeza a las víctimas para acudir a denunciar.

#### Edomex atractivo para la inversión

::::: En estos dos años de la administración de la Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, las estra-



Delfina Gómez Álvarez.

tegias puestas en marcha para fortalecer el liderazgo económico del Estado de México han dado resultados positivos que mantiene a la entidad dentro de las primeras posiciones a nivel nacional en diversos rubros. Entre estos, el empleo formal, con más de 191 mil empleos generados de septiembre del 2023 hasta agosto 2025, que representan el 41.7 por ciento de los

458 mil 042 creados en el país, mayor cifra registrada en los últimos 27 años, según registros del IMSS para un periodo similar. Recobrar la confianza del sector empresarial ha sido fundamental, las estrategias de atracción de inversión han permitido captar 10 mil 537 millones de dólares de inversión extranjera, siendo Estados Unidos el principal país.

#### Resultados en el Oriente

:::: En la Mesa de Paz que se llevó a cabo en el municipio de Texcoco, anunciaron que tras 183 días de iniciada la Estrategia Operativa Oriente se registró una disminución de 53 por ciento en el delito de homicidio doloso en este municipio, el 52 por ciento en el robo a vehículos, además de anunciar que ser suman más municipios al esquema en coordinación con el gobierno federal y los ayuntamientos.



#### EL INSURGENTE

#### Más atención para michis y lomitos

::::: El Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), que coordina **José** 



José Alberto Couttolenc.

Alberto Couttolenc Buente-Ilo, busca impulsar la instauración de Clínicas Veterinarias Públicas en el Estado de México, las cuales brinden servicios integrales a bajo costo o subsidiado por el gobierno. Con estos espacios se pretende suministrar a los seres sintientes atención médica preventiva y, en caso de enfermedad, brindar tratamiento médico expedito

avalado por un médico veterinario. También se facultaría a los municipios para que puedan celebrar convenios con la iniciativa privada, para que en caso de que no cuenten con la capacidad de espacio o económica para implementar el servicio de control animal y de atención médica veterinaria, se pueda colaborar con clínicas veterinarias o consultorios privados.

#### Apuestan por mejoras en mecanismos de protección

::::: La Coordinación Ejecutiva del Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas



Luis Miguel Carriedo

Defensoras de los Derechos Humanos informó que de septiembre de 2024 a septiembre de 2025, un total de 121 personas son protegidas permanentemente por encontrarse en alguna situación de riesgo. Luis Miguel Carriedo Téllez, titular del Mecanismo, informó que de 2021 a septiembre de 2023 el mecanismo registraba 163 medidas, tan sólo en el presente

año se han dictado 711 medidas y en lo que va de la presente administración se registran más de 900. Los integrantes del Consejo Consultivo del Mecanismo presentaron el Registro Abierto y Voluntario de Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos con el cual se busca facilitar la implementación y operación de las medidas de prevención y de protección que garanticen la vida, integridad, seguridad y libertad de quienes se encuentren en riesgo.

#### Apuesta por la igualdad

:::: El Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD) solicitó facultar a



Omar Ortega Álvarez.

las autoridades estatales y municipales para requerir información a las unidades económicas bajo su jurisdicción, referente a sus tabuladores salariales, a fin de verificar que no exista brecha salarial con base en el sexo o el género entre sus personas trabajadoras. La iniciativa, impulsada por los diputados Omar Ortega Álvarez y Araceli Casasola Salar

zar, coordinador e integrante de la bancada del PRD, plantea que estas autoridades revisen periódicamente el respeto y la aplicación del principio de igualdad salarial, verificando que la asignación de sueldos sea objetiva.



#### **SE ACABARON**

Comentan que de nuevo sucedió, en centros de salud en Naucalpan y Tlalnepantla, no previeron el anuncio de los casos de sarampión en estos municipios, aumentaría la demanda de vacunas y dejaron pasar el tiempo como si nada, el resultado fue el enfado de la gente por el desabasto. Esta ocasión han sido tres casos, pero cómo van a resolver la situación si el número aumenta, pos sepa.

#### **OTRO BLOQUEO**

Aseguran que vecinos del fraccionamiento Hacienda del Parque en Cuautitlán Izcalli, anunciaron una manifestación este viernes, para exigir solución al caos vial que provoca la entrada y salida de tráileres en la zona industrial de San Martín Obispo, afectando a más de 10 mil habitantes. La protesta iniciará a las 8 de la mañana en los accesos del parque.

#### **MUY MAÑOSOS**

Dicen que cualquier cantidad de asuntos en donde interviene el transporte público quedan sin una solución de beneficio para los automovilistas, esto aun cuando los responsables, sea "el camionero". Resulta, han tomado como sistema en percances, ofrecer una cantidad mínima para reparar el vehículo, si no se acepta, prolongan el caso hasta aburrir a los afectados. La interpretación de la Ley en pleno.

#### SE PROTEGERÁN

Cuentan que vecinos de Metepec y Lerma, se están planteando la posibilidad de llevar a cabo acciones particulares de protección a sus domicilios, pues en los últimos meses se incrementaron hechos delictivos de personas, cuya forma de escape es el uso del Tren Insurgente. La operación de los delincuentes ha sido reportada, pero nada sucede.

columnalospasillos@gmail.com



# ideas CVOCES

#### editorial

#### CONCLUYERON LOS INFORMES REGIONALES DE LA GOBERNADORA DEL ESTADO

de México, Delfina Gómez Álvarez, y el cierre no pudo ser en otro sitio que en Texcoco, su tierra natal, donde inició su carrera política y donde guarda un vínculo especial con la gente. Este recorrido, que llevó a la mandataria a distintas zonas del estado, fue más que una rendición de cuentas fragmentada: fue una estrategia para acercar el discurso gubernamental a las comunidades, escuchar de manera directa a los ciudadanos y proyectar un estilo de gobernar

que busca estar lejos de los grandes actos protocolarios y más cerca de las plazas públicas. La culminación en Texcoco tuvo un peso simbólico que no se puede pasar por alto. Allí, Delfina Gómez encontró la plataforma para convertirse primero en presidenta municipal, después senadora, secretaria de Estado y, finalmente, gobernadora. Volver con el informe bajo el brazo representa un círculo que se cierra y otro que comienza: el de un gobierno que quiere apoyarse en su identidad local para proyectar autoridad y confianza a nivel estatal.

En estos informes regionales, la gobernadora reiteró temas que han marcado su administración: el combate a la corrupción, la necesidad de atender las desigualdades históricas, la apuesta por la seguridad pública y el impulso a programas sociales que buscan aliviar las carencias de los sectores más vulnerables. Sin embargo, más allá de los anuncios y las cifras, lo que destacó fue el esfuerzo por transmitir cercanía. El mensaje político fue claro: Delfina Gómez quiere ser vista como una mandataria que no se encierra en el Palacio de Gobierno, sino que sale al encuentro de sus gobernados.

El cierre en Texcoco tuvo también un matiz de reivindicación personal. Fue el regreso a la tierra donde muchos aún la llaman "maestra Delfina", la misma que en las aulas forjó su vocación de servicio. Ahora, como jefa del Ejecutivo mexiquense, esa raíz le sirve para reforzar un discurso de sencillez y compromiso. Con ello, los informes regionales no sólo concluyen como ejercicio de rendición de cuentas, sino también como un gesto político de reafirmación: Delfina gobierna el Estado de México, pero no olvida que su origen está en Texcoco.





#### DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- TERCER A PARTE Y MÁS NÚMEROS DEL SEGUNDO INFORME DE cuántos bosques de Chapultepe crepresentaban?
- En esta parte, uno de los temas centrales es el que se refiere a los bosques, desde los incendios que debido a las condiciones climáticas no fueron tan agresivos como el año pasado.
- ♦ Hastalatala clandestina, que no ha sido del todo atendida por el e stado debido a que la normatividad no les permite operar, sólo han servido de apoyo a las fuerzas federales.
- A pesar de tener argumentos y las bases para solicitar la intervención directa del estado, desde la gubernatura han ignorado una propuesta que fue presentada en la Legislatura, posiblemente porque lo hizo la diputada Leticia Meiía representantes de la fracción del PRI.
- La deuda, tema que no tocó en el primer informe de labores. La mandataria estatal, destaca que bajó el pago por servicios de deuda en 400 millones de pesos.
- Sin oposición en la Legislatura y con un PRI tan disminuido, con un líder que parece convertido en aliado del oficialismo, como es el caso de Eías Rescala, el 90% de las iniciativas que han mandado desde el ejecutivo estatal se han aprobado.
- EL DETALLEDEL DÍA: La Secretaria de Vinculación y Extensión. Universitaria, Mariana Ortiz se presentó ante representantes de la Canaco y su presidente, Fernando Reyes.
- Lo único que destaca de su presentación antes de salir sin terminar la sesión fue aceptar que la UAEM vive una crisis de la que no ha podido salir.
- · Algo que a Patricia Zarza parece no importarle. Vive en una Universidad donde la crisis ya pasó a segun do término.

UNO DE los temas más importantes para este espacio y que se ha comentado en varias ocasiones, de sde hace dos años, es el relacionado con los bosques y aunque depende de la Secretaria del Campo, en el informe se trató por separado. Para el desempeño de María Eugenia Rojano debe ser un espacio completo, porque es una de las que peores resultados ha dado, y aunque bien podría caber en el grupo de funcionarios a los que la mandataria, Delfina Gómez regañó, parece ser una de las más se-

guras de su cargo Las cosas cambiaron entre el primer y segundo informe de labores respecto al sector forestal. El año pasado empezó diciendo que se combatieron más de mil siniestros, aunque en ese espacio no habló de las vidas que se perdieron en el combate a incendios. algo que tampoco había ocurrido en otro momento.

Ahora primero se refirió a la restauración de bosques y aunque se tienen infinidad de quejas de parte de productores sobre la falta de plantas, la mandataria destacó que reforestaron 2 mil 900 hectáreas, pero que además los viveros lograron producir 6.7 millones de ejemplares que son plantados en este temporada. El año pasado entregaban 47 millones de árboles y el plan era cerrar el año con 7 millones de plantas entregadas para restaurar zonas incendiadas. Imposible saber si la meta se alcanzó. Por un lado productores que nunca encontraron plantas en los viveros y en el informe afirman que se entregaron al menos 7 millones el año pasado.

Poco entendible que hable de poner en marcha el programa de Pago por Servidos Ambientales Hidrológicos, porque se supone que es un plan anual Pero el año pasado se pagó a dueños de bosques para proteger 90 mil hectáreas.

Una vez más, los números los hacen guedar en mal. ¿Por gué este año protegieron menos hectáreas que el año pasado? ¿La secretaria del Campo; María Eugenia Rojano, para no variar, dejó de pagar? ¿Sus asesores, que está llena de ellos, no le dijeron? ¿Ocuparon el dinero para otra cosa o para pagar a más recomendados, porque la nómina es importante para ella?

Ese programa el año pasado sirvió para proteger 90 mil hectáreas y ahora sólo 87 mil. ¿Esas tres mil fueron deforestadas o taladas clandestinamente? ¿Las 90 mil hectáreas del año pasado

#### EL ESTADO NO COMBATE LA TALA CLANDESTINA. ES SÓLO APOYO DEFUERZAS FEDERALES.

El año pasado, como era lógico suponer, la mandataria no habló del combate a la tala clandestina y era porque el estado no puede combatir ese delito, eso sólo le corresponde, por ley, a las fuerzas federales

La sorpresa fue que ahora determinaron que era un buen tema para hacer referencia en el informe de labores. Destacó que realizaron operativos conjuntos con fuerzas federales, aseguraron 10 máquinas y más de 32 mil 800 metros cúbicos de madera. El asunto es que, como en otro tiempo, el estado podría combatir la tala dandestina con recursos propios, sólo es cuestión de hacer o firmar un convenio de colaboración.

La propuesta ya fue presentada en la Legislatura, pero como lo hizo una diputada del PRI, es probable que para el líder de Morena no sea de interés y con ello no se le da atención a un delito que afecta gravemente los bosques mexiquenses.

Con la firma del convenio el estado tomaría las riendas del combate a la tala clande stina y no sería un simple apovo como lo es en este momento

#### DEUDA, INICIATIVAS PRESENTADAS Y CONVENIOS SALARIA-LES

Siguiendo con los datos del Segundo Informe de Labores de la mandataria estatal, Delfina Gómez, en est a ocasión a diferen da de la primera, se dio unos minutos para hablar de la deuda, debido principalmente a que tenía un lado positivo.

De lo contrario, no se mencionaría como sucedió el año pasado. En este caso no es posible hacer un comparativo, pero de acuerdo a lo que menciona hasta el 2023, el pago de la deuda pasó de los 7 mil 190 millones de pesos a seis mil 790 millones de pesos en el 2025. Así que fue posible liberar 400 millones de pesos y se espera que para el fin de la presente administración el monto alcance los 2 mil 400 millones de pesos adicionales.

Se supone que va a ocupar el recurso para obras y programas sociales de alto impacto. Hasta el primer terdo de la administración no ha sido posible entender el plan que tiene la gobernadora en el tema de la obra. En el primer informe de labores no tocó el tema de los convenios salariales con los principales sindicatos, el de maestros y trabajadores. Seguramente porque el año pasado resolvió el problema hasta la última parte del año, algo que nunca antes había ocurrido.

Mientras en el 2024 hablaba de presentar iniciativas a la Legislatura, en esta ocasión mencionó que va había mandado 102. de las cuales estaban aprobadas el 90%, cabe destacar que en este caso han aplicado la mayoría para los pocos casos en los que no se ponen de acuerdo.

En la Legislatura no existe la oposición y mucho menos una oposición como la que vivió el mal recordado, Alfredo del Mazo que le criticaban el más mínimo error con la benevolencia del PRI. Elías Rescala, de nueva cuenta líder del PRI se muestra como un aliado del oficialismo y no como la oposición que debía ser.

#### EL DETALLE DEL DÍA: EN SESIÓN DE CANACO, SE PRESENTÓ REPRESENTANTE DE LA UAEM QUE ACEPTA CRISIS UNIVERSI-TARIA.

Durante la sesión de Canaco Valle de Toluca, asistió como invitada la secretaria de Vinculación, Extensión y Promoción de la Empleabilidad de la UAEM, Mariana Ortiz Revnoso

Habló de lo que será su labor en el cargo, pero lo más interesante fue que aceptó de entrada que la Universidad vive una crisis que no ha podido resolver. Pues la crisis parece no vivirla la rectora Patricia Zarza, que realiza sus actividades como si los alumnos que tienen tomadas instalaciones de la Universidad no existieran. Eventos, la foto y declaraciones como si atendiera desde su oficina en rectoría. ¿Será que es la recomendación de sus múltiples asesores y ex colaboradores de Carlos Eduardo Barrera?



## LA EDITORIAL



El músculo de Delfina Gómez en el Oriente

Los informes regionales de Delfina Gómez tuvieron algo más que discursos: mostraron músculo social. Atlacomulco, 15 mil asistentes. Temascaltepec, más de 15 mil asistentes. Texcoco, 25 mil. La diferencia no es menor.

El oriente mexiquense, con décadas de olvido, hoy aparece en el mapa político como región prioritaria y convocante. El multitudinario acto en Texcoco habla de confianza, pero también de expectativa: la gente acude porque quiere ver resultados, escuchar promesas cumplidas y saber qué viene.

Más allá de cifras y balazos, lo ocurrido en Texcoco confirma que el gobierno mexiquense está jugando en cancha abierta, frente a la gente y sin miedo a medir la asistencia. Y ahí, el oriente respondió con creces.







#### "Un 8 con rumbo y sensibilidad: Delfina Gómez reconoce avances y retos en el Estado de México"

a gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, calificó su gestión con un ocho, reconoció que aún existen pendientes importantes en materia de seguridad, salud y movilidad.

En su evaluación destacó la necesidad de fortalecer la estrategia de seguridad y mejorar la atención ciudadana, subrayó que el servicio público debe ejercerse con sensibilidad, cercanía y compromiso, ya que solo en territorio se entiende la magnitud de los problemas que enfrentan las comunidades.

Durante la inauguración del Centro Libre para las Mujeres de Chalco, la mandataria reconoció que a su gobierno le hace falta avanzar en un aspecto fundamental: garantizar la seguridad de mujeres y niñas.

Lo expresó en un contexto doloroso, marcado por los casos de Dulce y Fernando, dos menores asesinados en la entidad, hechos que evidenciaron la urgencia de políticas más efectivas y de un acompañamiento real a las familias que atraviesan tragedias de esta magnitud.

En un estado que concentra más de 17 millones de habitantes y profundas desigualdades, la cercanía entre instituciones y ciudadanía se vuelve indispensable. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental 2023, sólo el 35 por ciento de la población mexiquense manifestó satisfacción con los servicios estatales.

Esa cifra no debe interpretarse como un límite, sino como un punto de partida y una oportunidad para fortalecer la atención, consolidar la confianza y mejorar la vida cotidiana de millones de familias. Esto significa reconocer que detrás de cada cifra hay rostros, familias e historias truncadas; caminar los barrios donde la gente teme por la violencia; acompañar a quienes carecen de agua o transporte digno.

La gobernadora ha puesto sobre la mesa un principio que debe guiar a las y los servidores públicos: escuchar y atender con sensibilidad.

Esto significa reconocer que detrás de cada cifra hay rostros, familias e historias truncadas; caminar los barrios donde la gente teme por la violencia; acompañar a quienes carecen de agua o transporte digno; y brindar respuestas inmediatas a quienes ven vulnerados sus derechos más básicos.

La sensibilidad en el servicio público no es una cualidad accesoria: es la base para construir confianza, legitimidad y gobernabilidad. Los asesinatos de Dulce y Fernando recuerdan quela seguridad de mujeres, niñas y niños no puede esperar. Que los baches en las calles, la falta de agua o la percepción de inseguridad no son simples estadísticas, sino heridas cotidianas que desgastan la confianza en el gobierno.

Por ello, el llamado de la maestra Delfina Gómez a salir al territorio no es un gesto retórico, sino la ruta para transformar un estado donde la gente exige resultados tangibles y urgentes. Porque servir con sensibilidad es entender que la política sólo tiene sentido cuando protege la vida y la dignidad de cada persona.

#### CAPITAL



### Agenda Verde

José Alberto Couttolenc Buentello

Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México en la LXII Legislatura del Estado de México Vicepresidente de la Junta de Coordinación Política

Secretario Ejecutivo Estatal del Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México

#### "Con la Maestra Delfina Gómez hasta el final: compromiso del Verde"

Estar presente en el Segundo Informe de Gobierno de nuestra querida Maestra Delfina Gómez Álvarez, fue increíble. No solo en el Teatro Morelos, también en Temascaltepec, Atlacomulco y Texcoco, donde tuve el honor de acompañarla en sus informes regionales. Esa cercanía con la gente y esa rendición de cuentas nos confirman que la transformación en el Estado de México es una realidad y que se vienen cosas extraordinarias.

Me entusiasma ver cómo la Maestra Delfina cumple con hechos y no con discursos. Su agradecimiento público en Atlacomulco hacía quienes desde el Congreso la respaldamos, más que un gesto, es un compromiso: seguir trabajando incansablemente, 24/7, para cumplirle a la gente y que al Estado de México le vaya muy bien. Aquí lo tenemos claro: Chamba Mata Grilla.

Nuestra gobernadora lo ha dicho sin rodeos: "menos escritorio, más territorio". Y en su informe vimos cómo lo cumple. Hoy tenemos un gobierno cercano que escucha y atiende con acciones que transforman realidades.

Un logro que me llena de orgullo es la reforestación masiva: este año, su gobierno gestionó 500 mil árboles y 1.5 millones de frutales producidos en el vivero militar de Temamatia. Esto significa más pulmones verdes y aire limpio para nuestras familias. Y no son solo cifras: en la "Jornada de Restauración Forestal" en Ocoyoacac, senadores y diputados del Verde nos sumamos al llamado de la Maestra y plantamos mil 500 oyameles como parte de una meta de 30 mil. Ese es el mejor ejemplo de que trabajando juntos logramos grandes resultados.

También resalta la inversión de 80 millones de pesos en presas de gavión en la Sierra de Guadalupe, Área Natural Protegida que abarca municipios como Ecatepec, Coacalco, Tlalnepantla y Tultitlán. Este pulmón ecológico ahora cuenta con infraestructura que permitirá filtrar agua de lluvia y reducir riesgos para miles de familias.

Y en una muestra de visión de futuro, 521 hogares rurales hoy cuentan con paneles solares. Para muchas familias es la primera vez que tienen electricidad. Un cambio histórico que mejora su calidad de vida y demuestra lo que significa gobernar pensando en la gente.

Resalto un tema que ha dado mucho de qué hablar: la extensión del programa Hoy No Circula al Valle de Toluca y Santiago Tianguistenco. Puede parecer una medida estricta, pero es sumamente importante: menos autos en circulación, menos emisiones contaminantes y, sobre todo, mejor salud para millones de mexiquenses. Gobernar también es tomar decisiones valientes, y esta es una de ellas.

A esto se suman programas como los 875 Jardines de Polinizadores y 69 Jardines Colibri en escuelas, el Centro de Bienestar Animal en Atlacomulco con más de 160 campañas de esterilización.

Por estas acciones y muchas más, el Partido Verde refrenda su respaldo total a la gobernadora Delfina Gómez. La acompañaremos con todo hasta el último día de su mandato. Sigamos trabajando duro, porque juntos construiremos un Estado de México más justo, más fuerte y, sobre todo, más Verde.



#### PUNTO DE ENCUENTRO





Los avances presentados en esta rendición de cuentas son fruto de un trabajo de equipo, pero por sus buenos resultados sobresale el desempeño de dos piezas clave

# Gobernabilidad e inversión

n un gran contraste frente al complicado contexto nacional de mutuas acusaciones entre la clase política y empresarial, tensiones y desafíos en lo económico y social, además del lamentable papel de las instituciones que deberían transparentar los recientes actos de corrupción, en el Estado de México se respira diferente. Así, la gobernadora, Maestra Delfina Gómez, rindió hace unos días su segundo informe de gobierno que actualmente ha extendido a diversas regiones del territorio.

En el informe destacan con claridad dos temas centrales: la gobernabilidad y la inversión; ambos van de la mano. Sin estabilidad política y social las inversiones no llegan ni se consoidan, y sin inversión, la gobernabilidad se debilita al faltar empleo, crecimiento y oportunidades. Por cierto, el Edomex es la entidad de la República con mayor generación de empleos.

La gobernabilidad debe entenderse no solo como un concepto político, sino una fortaleza que dignifique el empleo y disminuya la desigualdad. Implica diálogo con los presidentes municipales, partidos políticos, relación con el Congreso local, reducción de la inseguridad, acuerdos con el gobierno federal...

Entre algunos datos relevantes está la derrama económica generada por la afluencia de turistas, en donde el Estado de México recibió, de septiembre de 2024 a agosto de 2025, 7 millones 740 mil visitantes, con una derrama económica de 9 mil 320 millones de pesos.

En inversión extranjera directa (IED), la entidad creció casi 37%, superando los 2 mil 640 millones de dólares. De septiembre de 2023 a marzo de 2025 se crearon más de 120 mil empleos registrados ante el IMSS, en los últimos dos años un millón 900 mil personas salieron de la pobreza, y se disminuyó el rezago educativo en primaria y secundaria.

Por otra parte se redujo el homicidio doloso, robo de vehículos, robo a transporte de carga y la extorsión. Los indicadores de seguridad mostraron reducciones de entre 20 y 30% en delitos de alto impacto.

Más allá del extenso balance de resultados, la mandataria envió una señal a los integrantes de su gabinete advirtiendo que evaluará el desempeño de cada uno y que se haga a un lado quien no esté a la altu-

ra de los retos que plantea su gobierno, es decir, que no estorbe.

De hacer realidad dicho compromiso, además de que reforzaría la confianza de los ciudadanos y del sector privado, mostraría un gobierno que antepone la eficiencia a las lealtades políticas. El reto que representa combatir la inseguridad, dotar de infraestructura a zonas estratégicas de la entidad y mantener políticas económicas consistentes, requiere del talento de un equipo que esté a la altura de aportar soluciones.

Sobre este tema me he referido en distintas ocasiones, poniendo como ejemplo a aquellos gobernantes que han sido exitosos al rodearse de colaboradores con experiencia y eficiencia en el desempeño de sus respectivos encargos, sin que la amistad haya sido el criterio de selección. El verdadero liderazgo se demuestra al elegir profesionales que aporten resultados y no solo quienes comparten afinidades.

Los avances presentados en el segundo informe de gobierno son fruto de un trabajo de equipo, pero por sus buenos resultados sobresale el des-

Más allá del balance de

resultados, envió una

señal a los integrantes

de su gabinete

empeño de dos piezas claves dentro del equipo: Horacio Duarte, Secretario General de Gobierno, artificie de la gobernabilidad, y Laura González Hernández, Secretaria de Desarrollo Económico.

Como análisis adi-

Como analisis adicional hay que comentar que, tras ganar la gubernatura, la Maestra Delfina
contó con el apoyo del Partido Verde y
el Partido del Trabajo, otorgando espacios en su gabinete a cuadros de esas
fuerzas políticas. Sin embargo, la mandataria puede afirmar que las facturas
políticas, en el caso del PVEM, ya están
saldadas. Por lo que respecta a la alianza con el PT, que representa la izquierda tradicional mexicana y cuya lucha
social enriquece el movimiento de la
4T, Morena fortalece su ideología.





Recuperación

La recuperación de los niveles de agua en las presas que integran el Sistema Cutzamala es, sin exagerar, una bocanada de alivio en medio de un panorama que durante años estuvo marcado por la escasez, la incertidumbre y las medidas de emergencia.

Hoy, con cifras alentadoras, se vislumbra un escenario distinto: el almacenamiento de las presas ha mostrado un repunte que devuelve confianza a millones de habitantes del Valle de México, quienes dependen directamente de esta fuente para cubrir una parte fundamental de su consumo diario.

La presa de Valle de Bravo, la más grande del sistema y quizá la más emble-mática, es ejemplo de ello. Su almacenamiento actual alcanza los 341.9 millones de metros cúbicos, lo que representa el 86.7 por ciento de su capacidad total.

Este dato no es menor. Apenas hace un par de años, los reportes de niveles críticos obligaban a gobiernos, organismos de agua y ciudadanos a replantear hábitos de consumo, a soportar tandeos y a escuchar cada semana noticias de disminuciones preocupantes. Hoy, en cambio, se habla de recuperación, de estabilidad y de un respiro que debe ser aprovechado con inteligencia.

El Cutzamala es, en sí mismo, una obra monumental. Desde que entró en operación, en los años ochenta, se convirtió en uno de los sistemas de abasto más grandes y complejos del mundo, transportando agua desde los bosques del Estado de México y Michoacán hasta las llaves de hogares en la capital y su zona conurbada.

Sin embargo, su capacidad siempre ha estado a prueba. La sobreexplotación de acuiferos, los efectos del cambio climático, la reducción de lluvias y el crecimiento poblacional han empujado al sistema al límite en más de una ocasión.

Que hoy se registre una recuperación tan notable en sus presas no es un simple golpe de suerte: es consecuencia de un ciclo de lluvias más generoso y de una administración más cuidadosa del recurso. El aumento en el almacenamiento trae consigo ventajas tangibles. En primer lugar, asegura la continuidad del abasto, un tema que ha sido motivo de tensiones políticas y sociales en la Zona Metropolitana del Valle de México.

También significa la posibilidad de disminuir los cortes y racionamientos, que en colonias populares y zonas periféricas suelen ser más que una molestia: llegan a convertirse en un factor que limita la calidad de vida y eleva los costos de quienes deben comprar agua en pipas.

Con presas llenas, el margen de maniobra para la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y los gobiernos estatales aumenta.

Sin embargo, el optimismo debe ir acompañado de realismo. La recuperación actual no garantiza que los problemas estén resueltos. El cambio climático ha demostrado ser impredecible: un año con lluvias abundantes puede estar seguido de una temporada de sequía extrema. Además, la creciente demanda de agua en una zona metropolitana que no deja de expandirse significa que cualquier excedente puede desvanecerse en poco tiempo si no se administra con visión de largo plazo.

Por ello, el reto es doble. Por un lado,

aprovechar esta recuperación para fortalecer la infraestructura hídrica, modernizar plantas potabilizadoras, reparar fugas — que todavía representan pérdidas de hasta el 40 por ciento en algunas redes — y buscar fuentes alternas de abastecimiento. Por otro, insistir en una cultura ciudadana de cuidado del agua, que no dependa únicamente de la abundancia ocasional, sino que se convierta en un hábito colectivo.

El Sistema Cutzamala ha vuelto a mostrar músculo. La presa de Valle de Bravo, con sus cifras alentadoras, es un recordatorio de lo que la naturaleza aún puede ofrecer cuando las condiciones son favorables. Pero también es una advertencia: no hav abundancia que dure si no se cuida. El agua que hoy fluve con mayor generosidad por tuberías v canales debe inspirar gratitud, pero sobre todo responsabilidad. La oportunidad está en nuestras manos: convertir este respiro en una política hídrica sostenible que garantice, de una vez por todas, que abrir la llave no sea un acto de incertidumbre, sino un derecho cumplido.

Por cierto, ante estas condiciones de recuperación, ¿cuándo se recuperará la dotación regular en las zonas de Toluca donde se perdió con la sequía?

#### CAPITAL



#### El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Los importados

La globalización nos ha dejado cosas importantes -es una frase constantemente escuchada en algunos círculos sociales- y quien diga lo contrario deberá demostrarlo. No seremos nosotros quienes lo hagan. El tema va más enfocado a las broncas importadas con esa globalización. sobre todo, en el rengión de la delincuencia...En el Estado de México-seguro en otras entidades también, pero no lo abordaremos en esta ocasión- surgió un fenómeno rápidamente extendido a países de Europa. Me explico; resulta, en estos tiempos cada vez más eventos delictivos, sobre todo, relacionados con el secuestro, fraude y extorsión, están relacionados con extranjeros o extranjeras. Era de dominio público la aparición de bandas integradas por personajes de nacionalidad colombiana, dedicadas a delitos de alto impacto e incluso se les conoce como los introductores del método conocido como "gota a gota", un sistema de préstamos a la palabra y en donde se termina por pagar, lo menos, tres o cuatro veces el monto total...Acciones de intimidación son usadas sistemáticamente para obligar a pagos de intereses altísimas, vaya, impagables. Igualmente hay decenas de notas y menciones en Redes Sociales, donde se da cuenta de grupos delictivos de esta nacionales dedicados al hurto en domicilio de personas con posición económica alta o igual, al comúnmente conocido como "secuestro exprés" a personas en vehículos de alta gama...Ahora se ha detectado, en algunos eventos existe la so-

No podríamos llegar a imaginarnos el dolor, la desesperación y la frustración de quienes anhelan ver de nuevo a su hijo para abrazarlo, y desenredar de una vez por todas lo sucedido en Ayotzinapa...De los dos lados hay partes de verdad en una historia que, por desgracia, sigue y sigue

ciedad entre venezolanos y españoles para delinquir usando la zona sur de la entidad como área de resguardo o la instalación de casas de seguridad. En Ixtapan de la Sal, vecinos de este municipio ya lo habían denunciado, pero la forma en cómo operaban les había permitido estar lejos de ser detenidos. Hoy las cosas cambian y son por lo menos tres domicilios en donde encontraron evidencias del delito de secuestro... Operan como fantasmas, cuentan especialistas en seguridad, son personajes que entran al país. ordenan o llevan a cabo el acto delictivo y de inmediato regresan a su residencia en España, Colombia o Venezuela, utilizando como carne de cañón a migrantes "estacionados" en el país en su camino hacia los Estados Unidos. Nada fácil son los trabajos de inteligencia y campo para lograr detectarlos y aprehenderlos antes de salir

#### La Rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, once años son pocos o muchos, -dependiendo del lado en donde te encuentres- pero seguramente para los padres y madres de los 43 estudiantes desaparecidos, debe ser un viacrucis que se vive a diario y a toda hora...No podríamos llegar a imaginarnos el dolor, la desesperación y la frustración de quienes anhelan ver de nuevo a su hijo para abrazarlo, y desenredar de una vez por todas lo sucedido en Ayotzinapa...De los dos lados hay partes de verdad en una historia que, por desgracia, sigue y sigue. Abrazo fraternal para esos padres y madres que padecen y sufren la ausencia de un hijo...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes, Shalom,